

22. LAS PRODUCCIONES GANADERAS Y COMERCIALIZACION DEL GANADO EN 1987

22.1. PRODUCCION DE CARNE

A lo largo de 1987, en la Comunidad Extremeña, se ha producido un total de 42.256,2 Tm. de carne, considerando como tal "la parte muscular comestible de los animales de abasto, sacrificados y faenados en condiciones higiénicas; se incluyen en este concepto las porciones de grasas, hueso, cartílagos, piel, tendones, aponeurosis, nervios y vasos linfáticos y sanguíneos que normalmente acompañan al tejido muscular y que no se separan de éste en los procesos de manipulación, preparación y transformación de la carne"(*). Definición que establece la legislación vigente y que es de aplicación en todo el Estado Español. No se incluyen, por tanto, los pelos, plumas, pezuñas, ni despojos, estos productos, ni son, ni pueden considerarse como carne.

Es por tanto la carne un concepto muy específico, cuyos datos referentes a la producción no pueden sumarse alegremente con otros rubros del subsector ganadero, lo cual sería un craso error que daría lugar a unas no menos erróneas interpretaciones.

Como puede observarse en el cuadro 22.1, la mayor parte de la carne producida, esto es, obtenida de animales sanos sacrificados, sangrados y eviscerados en mataderos extremeños procede de la especie porcina. Concretamente el porcino aporta casi 27.000 Tm., el 63,8%; la carne de ave con más de 5.000 Tm., supone el 12,6%, y proporciona la segunda mayor cantidad de carne. En tercer lugar hay que ubicar al ganado vacuno, que con algo más de 4.500 Tm., representa el 10,7% del total de carne producida. La carne de ovino y caprino representan el 5,4% y el 2,8%, respectivamente.

Considerando la producción de carne en Extremadura en 1987, de las cuatro especies: vacuno, ovino, caprino y porcino, respecto al año anterior, se ha producido un incremento del 6,5%. No obstante el aumento no ha sido uniforme. Así, mientras la carne procedente del ovino se ha mantenido prácticamente constante, con un incremento del 1,1% y la carne procedente del vacuno

* Art. 4.º, párr. 7.º de la Reglamentación Técnico-Sanitaria de mataderos, salas de despiece, centros de contratación, almacenamiento y distribución de carnes y despojos. R.D. 3263/1976, de 26 de diciembre.

CUADRO 22.1. Producción de carne (Tm.)

ESPECIE	Badajoz	%	Cáceres	%	Extremadura	%
Vacuno	2.236,40	8,7	2.274,50	13,8	4.510,9	10,7
Ovino	1.063,50	4,1	1.202,80	7,3	2.266,3	5,4
Caprino	285,50	1,1	894,90	5,4	1.180,4	2,8
Porcino	16.847,20	65,3	10.130,40	61,6	26.977,6	63,8
Equino	360	1,4	1.000	6,9	1.360	3,2
Aves	4.925,60	19,1	400	2,4	5.325,6	12,6
Conejos	96	0,4	540	3,3	636	1,5
TOTAL	25.814,20	100,0	16.442,60	100,0	42.256,80	100,0

Consejería de Agricultura y Comercio de la Junta de Extremadura.

ha disminuido en más de 130 Tm., lo que representa una disminución del 3%, la carne obtenida del porcino sí ha experimentado un incremento notable, del 7,2%. No obstante, destaca especialmente el aumento del 61% experimentado por la carne de caprino (85% en Cáceres y 15% en Badajoz).

Los datos que presentamos de la producción de carne de vacuno y ovino no se corresponden con el incremento experimentado en los censos de estas especies, lo cual nos hace pensar en la ya tradicional salida creciente de animales para ser sacrificados en otras zonas del país con la consiguiente pérdida de factores utilizadores en el proceso de desarrollo de la comunidad extremeña. Es necesario y cada vez más imperioso revisar la política de mataderos, y de comercialización posterior, y en un sentido más amplio los estímulos al sector agroindustrial en Extremadura. Sector que debe erigirse en uno de los puntales del desarrollo extremeño.

Desde un punto de vista territorial, la provincia de Badajoz aporta las 3/5 partes del total de carne producida en Extremadura, debido principalmente a una notable producción de carne porcina y de aves, de tal modo que en la provincia citada se produce el 62,4% del total de carne porcina y el 92% de la de ave. Sin embargo, en el resto de las especies, la producción de la provincia cacereña es superior, destacando especialmente en el caso de la carne de caprino con el 75%, correspondiéndose esta mayor aportación con los mayores censos de esta especie.

El valor de la carne producida en Extremadura de todas las especies domésticas consideradas queda reflejado en el cuadro 22.2 y se eleva a 12.433,5 millones de pesetas, realizando la principal aportación por especies el porcino con el 57%, cifra inferior a la aportación de esta especie al total de carne producida, mientras que la valoración de la carne de ovino y caprino es porcentualmente superior a la correspondiente a la carne producida, debido a las diferencias existentes en los precios de dichas carnes.

CUADRO 22.2. Valor de la producción de carne (Millones de pesetas)

ESPECIE	Badajoz	Cáceres	Extremadura
Vacuno	1.027,10	812,60	1.839,70
Ovino	638,90	541,40	1.180,30
Caprino	165,30	456	621,30
Porcino	4.816,40	2.346,70	7.163,10
Equino	47,40	158	205,40
Aves	1.068,90	100	1.168,90
Conejos	39,80	225	264,80
TOTAL	7.803,80	4.639,70	12.443,50

Consejería de Agricultura y Comercio de la Junta de Extremadura.

22.2. PRODUCCION DE LECHE

La producción de leche en Extremadura durante 1987 se ha elevado a 181.435 miles de litros, considerando la procedente de las especies vacuna, ovina y caprina.

Según puede apreciarse en el cuadro 22.3, la leche de vaca, con 147,9 millones de litros, supone el 81,5%; la de oveja el 2%, con 3,6 millones de litros; y la de cabra, con 29,8 millones de litros, el 16,4%. La producción respecto a 1986 ha experimentado una elevación en conjunto cifrada en 9,7%; sin embargo frente a una disminución de la producción de la leche de oveja, la de vaca ha crecido el 5,1% y la de cabra el 43,5%, crecimiento este último en concordancia con el de la carne y, en última instancia, con el de los censos, causa directa de los mismos.

CUADRO 22.3. Producción de leche (Miles de litros)

ESPECIE	Badajoz	%	Cáceres	%	Extremadura	%
Vacuno	79.946	86,86	68.000	76,15	147.946	81,54
Ovino	1.028	1,12	2.500	2,80	3.628	2,00
Caprino	11.061	12,02	18.800	21,05	29.861	16,46
TOTAL	92.035	100,0	89.300	100,0	181.435	100,0

Consejería de Agricultura y Comercio de la Junta de Extremadura.

Así como en producción de carne la provincia de Badajoz es notablemente superior a la de Cáceres, en el caso de la leche, la producción de ambas provincias es muy similar: 50,8 y 49,2, expresado en términos porcentuales, respectivamente para Badajoz y Cáceres.

El valor de la leche producida ha sido de 6.966,2 millones de pesetas (Cuadro 22.4), de los cuales el 77,3% proceden de la leche de vaca, el 4,4% de la de oveja y el 18,3% de la de cabra. Si comparamos el valor de la leche producida en 1987, con la del año anterior, observamos que, en términos globales, ha habido una elevación de tan sólo el 2,6%, cifra inferior al IPC acumulado del año, lo cual puede ser interpretado como una pérdida de la capacidad adquisitiva de las familias dedicadas de forma primordial a la producción láctea, muy especialmente en el sector caprino, con unos precios de la leche francamente inferiores a los del año anterior y casi similares a los de 1985, en pesetas de cada año.

CUADRO 22.4. Valor de la producción de leche (Millones de pesetas)

ESPECIE	Badajoz	%	Cáceres	%	Extremadura	%
Vacuno	2.798,10	80,75	2.584	73,80	5.382,10	77,26
Ovino	102,80	2,97	202,80	5,79	305,60	4,39
Caprino	564,10	16,28	714,40	20,40	1.278,50	18,35
TOTAL	3.465	100,0	3.501,20	100,0	6.966,20	100,0

Consejería de Agricultura y Comercio de la Junta de Extremadura.

Los precios medios ponderados de la leche en Extremadura a lo largo de los doce meses del año 87 han sido de 36,4 ptas./l. para la leche de vaca, 84 ptas./l para la de oveja y 42,8 ptas./l. para la de cabra. Precios todos ellos inferiores a los del año 86, con unas diferencias de 10,2 ptas. en el litro de leche de cabra, y 43 ptas. en el de oveja. A pesar de la enorme disminución de los precios se ha elevado el valor total gracias al sustancial aumento de la producción.

22.3 COMERCIALIZACION (*)

22.3.1. Ganado Bovino

Durante el año 1987 se han vendido en Extremadura un total de 170.335 cabezas, de las cuales 66.283 corresponden a Badajoz, y el resto (104.052) a Cáceres, siendo destinadas a otras provincias el 73% y el 79%, respectivamente.

Del total de cabezas vendidas en Extremadura más de la mitad, 89.746, lo han sido para sacrificio. Cabe señalar que la mayor parte de las mismas, concretamente el 85%, han sido destinadas a mataderos situados fuera de las provincias extremeñas.

* Los datos de cabezas o reses vendidas que se citan en este apartado son los únicos existentes, facilitados por los servicios oficiales de estadística agraria, y basados a su vez en la información suministrada por los veterinarios titulares sobre el movimiento comercial pecuario. Dado que estas fuentes son relativamente inexactas, debe entenderse que el número de animales vendidos a los que se hace referencia, representan sólo aproximadamente los efectivos reales producidos y comercializados en nuestra región. La diferencia con la realidad es especialmente importante en ovino y caprino. (Nota de los Coordinadores.)

Ahora bien, no sólo ha habido corrientes de salida, sino que también se han podido detectar corrientes de ganado que tenían como destino la comunidad extremeña. El volumen de ganado vacuno que ha entrado en Extremadura se ha cifrado en 28.001 cabezas a lo largo del año citado. Fundamentalmente ha sido ganado para vida (70,8%), mientras el destinado a sacrificio tan sólo ha alcanzado el 29,2%. Por destinos geográficos específicos, Cáceres ha sido la principal receptora del ganado procedente de otras provincias con el 65,6%.

Como puede observarse (Cuadro 22.5), el balance comercial de ganado bovino de Extremadura arroja un saldo positivo cifrado en más de 100.000 cabezas (103.272), el 26,5% del censo total. Estos datos revelan la orientación de la ganadería bovina extremeña volcada hacia otras zonas, bien para completar en las mismas el ciclo de producción, o bien para su sacrificio en los mataderos de otras comunidades autónomas.

Castilla-León, Castilla-La Mancha y Madrid, son los principales destinatarios del ganado vacuno vendido en Extremadura.

CUADRO 22.5. Comercialización del ganado vacuno

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA
Ganado vendido para VIDA	15.799	64.790	80.589
Destinado a otras provincias	7.573	47.441	55.014
Procedente de otras provincias	7.163	12.662	19.825
Ganado vendido para SACRIFICIO	50.484	39.262	89.746
Destinado a otras provincias	40.864	35.395	76.259
Procedente de otras provincias	2.471	5.705	8.176
TOTAL GANADO VENDIDO	66.283	104.052	170.335
Destinado a otras provincias	48.437	82.836	131.273
Procedente de otras provincias	9.634	18.367	28.001

Elaboración propia, a partir de datos del M.A.P.A.

22.3.2. Ganado Ovino

El volumen de ganado ovino vendido en el pasado año ha descendido a 1.325.318 cabezas. Las cantidades vendidas en cada una de las dos provincias extremeñas reflejan con bastante fiabilidad la distribución del censo dentro de la comunidad. Así, en Badajoz se han vendido dos tercios del total, vendiéndose el resto en Cáceres (Cuadro 22.6).

El 83% de los animales vendidos ha sido enviado a otras provincias, quedando tan sólo el 17% del ganado en la región. Ahora bien, el destino geográfico seguido por el ovino presenta diferencias notorias según la aptitud de los mismos.

El ganado para vida que ha supuesto 154.311 cabezas (11,6% del total) se ha vendido en su mayor parte con destino a la propia Extremadura, mientras que el ganado para sacrificio, que

ha constituido el grueso de las ventas de ganado ovino ha sido enviado en un 88% a mataderos de toda España, excepto Canarias. Los principales destinos del ganado ovino vendido en Extremadura han sido Madrid, que ha absorbido la tercera parte, Castilla-León, Valencia, Cataluña y Aragón. Otras comunidades, por el contrario, han recibido cantidades simbólicas, tal es el caso de Cantabria o Baleares.

Extremadura, con un elevado censo ovino en el contexto nacional, y un activo movimiento comercial pecuario, también es receptora de ganado procedente de otras zonas. En el caso concreto del ovino, se han recibido 103.658 cabezas, el 64% para vida. Las principales procedencias de este tipo de ganado son Castilla-La Mancha y Andalucía, las mismas que para el ganado de sacrificio.

El movimiento comercial del ganado ovino es favorable a Extremadura en casi un millón de animales.

CUADRO 22.6. Comercialización del ganado ovino

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA
Ganado vendido para VIDA	74.364	79.947	154.311
Destinado a otras provincias	11.683	49.791	61.474
Procedente de otras provincias	15.236	50.947	66.183
Ganado vendido para SACRIFICIO	792.193	378.814	1.171.007
Destinado a otras provincias	688.382	350.805	1.039.187
Procedente de otras provincias	18.873	18.602	37.475
TOTAL GANADO VENDIDO	866.557	458.761	1.325.318
Destinado a otras provincias	700.065	400.596	1.100.661
Procedente de otras provincias	34.109	69.549	103.658

Elaboración propia a partir de datos del M.A.P.A.

22.3.3. Ganado Caprino

En Extremadura se han vendido un total de 152.601 reses de ganado caprino durante 1987. A diferencia de lo señalado en los casos del ganado vacuno y ovino, en el caprino, la mayor cantidad se ha vendido en Cáceres, 75%, manteniéndose un cierto paralelismo, ya citado, con los censos. Del total del ganado vendido, más de la mitad, ha sido destinado a otras regiones.

El 70% de las ventas fueron para sacrificio, destinándose a otras zonas diferentes de las originarias las 4/5 partes. En cuanto al ganado para vida (30% del total comercializado), la proporción destinada fuera de Extremadura ha sido, justamente, la contraria de la señalada para el ganado de sacrificio (Cuadro 22.7).

Las Comunidades Autónomas a las que ha sido destinado el ganado para sacrificio, constituido casi exclusivamente por cabritos, ya que los animales de desveje suelen sacrificarse en las

zonas de origen, han sido Castilla-León, Madrid, Castilla-La Mancha y País Vasco. Dentro de Castilla-León, Salamanca es la provincia más destacada y desde la cual parten nuevas corrientes comerciales hacia los centros de consumo, principalmente Madrid, Vizcaya y Guipúzcoa. Este desdoblamiento de la cadena comercial es debido al papel activo que juegan en la comercialización de este tipo de animales una serie de tratantes y agentes de comercialización de dicha provincia.

En cuanto a la procedencia del ganado caprino destinado a Extremadura, Castilla-La Mancha y Andalucía, son las comunidades principalmente suministradoras, dentro de aquella hay que señalar las provincias de Toledo, y más concretamente el mercado nacional de ganados de Talavera de la Reina, punto de origen y partida de un intenso tráfico comercial pecuario con Extremadura que abarca a casi todas las especies ganaderas.

El saldo del movimiento comercial de la especie caprina es positivo para Extremadura en más de 50.000 cabezas.

CUADRO 22.7. Comercialización del ganado caprino

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA
Ganado vendido para VIDA	3.159	41.716	44.875
Destinado a otras provincias	527	9.154	9.681
Procedente de otras provincias	1.925	11.416	13.341
Ganado vendido para SACRIFICIO	34.404	73.322	107.726
Destinado a otras provincias	22.262	63.660	35.922
Procedente de otras provincias	2.381	22.379	24.760
TOTAL GANADO VENDIDO	37.563	115.038	152.601
Destinado a otras provincias	22.789	72.814	95.603
Procedente de otras provincias	4.306	33.795	38.101

Elaboración propia, a partir de datos del M.A.P.A.

22.3.4. Ganado Porcino

La cifra de cabezas porcinas vendidas en Extremadura en 1987 se ha elevado a 534.355 cabezas, de las cuales el 88,5% proceden de Badajoz y el 11,5% restante de Cáceres. Del total, un poco más de la mitad, 51,7%, han sido enviadas fuera de la propia comunidad, quedando en la misma 258.000 cabezas (Cuadro 22.8).

La distribución del ganado porcino en función de la aptitud ha presentado cifras muy similares, 46,5% el ganado para vida y el 53,5% el ganado para sacrificio. En cuanto a los destinos geográficos, según este factor, hay que señalar que el ganado para vida ha sido destinado en su mayor parte, 62%, a la propia Extremadura, siendo enviadas a otras regiones 94.568 cabezas (48%). Andalucía y Castilla-León son los principales destinos del porcino, en especial las provincias de Salamanca y Huelva.

Asimismo son éstas las principales provincias destinatarias de las 276.087 cabezas de suinos para sacrificio vendidas en Extremadura, ya que en dichas provincias se asientan los importantes núcleos chacineros de Guijuelo y Jabugo, donde se sacrifica en torno al 90% del total de cerdos ibéricos sacrificados en España (Paz Sáez y Hernández Crespo, 1983). Según los autores citados, en Huelva se sacrificaron en dicho año entre 65.000 y 83.000 ibéricos y en Salamanca entre 113.000 y 126.000, en su mayor parte procedentes directamente, o tras su paso por recebo, de las dehesas extremeñas.

Durante el mismo período han entrado en Extremadura un total de 89.151 cabezas, tanto para vida como para sacrificio, y aunque puede resultar paradójico, dada la gran tradición porcícola extremeña, durante 1987 han entrado en Extremadura 52.000 cerdos para ser sacrificados en los mataderos de esta comunidad, aunque en su gran mayoría de razas blancas procedentes de Castilla-León, Castilla-La Mancha y Andalucía. Sin embargo, más paradójico puede resultar el hecho de que el saldo comercial de ganado porcino, que en conjunto es positivo para Extremadura, es negativo con Comunidades Autónomas tales como Castilla-La Mancha y Murcia, manteniéndose la situación ya observada en años anteriores. (Aparicio Tovar y Berga Monje, 1986).

CUADRO 22.8. Comercialización del ganado porcino

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA
Ganado vendido para VIDA	218.203	30.292	248.495
Destinado a otras provincias	75.525	19.043	94.568
Procedente de otras provincias	27.748	9.311	37.059
Ganado vendido para SACRIFICIO	254.526	31.334	285.860
Destinado a otras provincias	159.555	21.964	181.519
Procedente de otras provincias	28.340	23.752	52.092
TOTAL GANADO VENDIDO	472.729	61.626	534.355
Destinado a otras provincias	235.080	41.007	276.087
Procedente de otras provincias	56.088	33.063	89.151

Elaboración propia a partir de datos del M.A.P.A.

La situación descrita en el párrafo anterior manifiesta la incapacidad de dar un paso más en la cadena productiva y de cubrir la fase de finalización e industrialización, lo que implica una pérdida importante del valor añadido que generaría esa fase. Una limitación que no procede de una falta de vitalidad del sector ganadero sino de otros sectores y del escaso sentido empresarial de los ganaderos. Esta situación dificulta utilizar una vía de desarrollo basada en los propios recursos.

Ciertamente la realidad manifestada por los datos del comercio pecuario, está indicando la existencia de diferencias en el desarrollo regional. Por otro lado, la salida masiva de animales para sacrificio está contribuyendo al mantenimiento y aún a la agudización de los desequilibrios

regionales. Sin embargo, de cambiarse esa orientación, se podría generar un factor de desarrollo basado en los propios recursos.

En definitiva los datos presentados del comercio pecuario pueden ser interpretados como un indicador del grado de desarrollo o subdesarrollo, no de la ganadería extremeña en sí, sino de los factores o aspectos empresariales ligados al riesgo de finalizar los productos en las propias explotaciones o en otras explotaciones de la región, así como a la falta de canales adecuados de comercialización a partir de los mataderos de Extremadura, que si bien reúnen capacidad suficiente de matanza y faenado, nunca se han caracterizado por una fácil venta de sus productos que haga atractivo acudir a ellos al ganadero, salvo en el caso de los mataderos industriales de cerdo ibérico cuya problemática es muy diferente.